

CONTRIBUCIONES  
A LA ARQUEOLOGÍA Y ETNOHISTORIA  
DEL OCCIDENTE DE MÉXICO

Eduardo Williams  
EDITOR



EL COLEGIO DE MICHOACÁN

**CONTRIBUCIONES**  
**a la arqueología y etnohistoria**  
**del Occidente de México**

**EDUARDO WILLIAMS**  
Editor



**El Colegio de Michoacán**

## ÍNDICE

<i>Presentación</i> Brigitte Boehm de Lameiras	9
<i>Introducción</i> Eduardo Williams	15
Arqueología	
<i>Las áreas domésticas en el sitio San Juan, Atoyac, Jalisco</i> Francisco Valdez	23
<i>Análisis preliminar de la cerámica del fraccionamiento San Juan, Atoyac, Jalisco</i> Andrés Noyola	55
<i>Los entierros del fraccionamiento San Juan, Atoyac, Jalisco</i> María del Rosario Acosta	93
<i>La arqueología de la frontera tarasco-mexica: arquitectura bélica</i> José Hernández Rivero	115
<i>Análisis de los metales prehispánicos tarascos de Huandacareo, Michoacán</i> Francisca Franco y Angelina Macías	157
<i>Organización del espacio doméstico y producción cerámica en Huáncito, Michoacán</i> Eduardo Williams	189

*Obras hidráulicas a gran escala en el Occidente de Mesoamérica* 227  
Phil C. Weigand

*Sitios y materiales: avances del Proyecto Arqueológico Altos de Jalisco* 279  
Lorenza López Mestas, Jorge Ramos de la Vega y Carlos Santos Rodríguez

*Hallazgos recientes en el Cañón de Bolaños, Zacatecas y Jalisco* 297  
Carlos López C. y Ma. Teresa Cabrero

## Etnohistoria

*La región de Sayula vista a través de las fuentes etnohistóricas* 325  
Otto Schöndube

*El primer censo neogallego: Trespelado de una visita... de 1525* 341  
Ma. de los Dolores Soto de Arechavaleta

*Versiones sobre un fenómeno rebelde: la Guerra del Mixtón en Nueva Galicia* 355  
Ethelia Ruiz Medrano

*La colonización de los estados de Guanajuato y Querétaro por los otomíes según las fuentes etnohistóricas* 379  
David Wright

## INTRODUCCIÓN

Eduardo Williams

El presente volumen recoge una selección de los trabajos presentados en la VI Mesa de Trabajo del Centro de Estudios Antropológicos de El Colegio de Michoacán, que se intituló *Desarrollo cultural en el Occidente y Norte de México: arqueología y etnohistoria*, la cual se realizó del 27 al 29 de mayo de 1992, contándose con la asistencia de un buen número de investigadores y estudiantes tanto nacionales como extranjeros (la lista de participantes y sus respectivas instituciones se presenta al final de esta introducción). Tanto las ponencias presentadas durante la VI Mesa de Trabajo como las discusiones entre los asistentes resultaron de sumo interés, y puede decirse que se avanzó considerablemente en nuestro entendimiento de los procesos culturales desarrollados en la zona occidental de Mesoamérica durante la época prehispánica. Algo que resulta evidente al examinar los artículos reunidos en este libro, es la presencia de un nuevo enfoque utilizado en el estudio de las sociedades prehispánicas de la región bajo discusión. El enfoque interdisciplinario, que reúne tanto a arqueólogos como biólogos, antropólogos físicos, geógrafos, etc., está patente en varios de los trabajos presentados aquí. De la misma manera, el estudio de procesos culturales contemporáneos desde una perspectiva etnoarqueológica y el análisis de fuentes documentales se unen a la arqueología para arrojar datos cada vez más amplios e informativos.

Aunque se pudiese pensar lo contrario, las investigaciones arqueológicas en el Occidente de México son urgentes, pues la incesante e irreflexiva destrucción del patrimonio cultural en esta región (al igual que en otras partes de nuestro país) amenaza con privarnos de la oportunidad de estudiar a fondo un capítulo fundamental de nuestra historia, el cual quedará inédito de continuar el saqueo de sitios arqueológicos. Así pues,

las reuniones de investigadores y la publicación de sus resultados son algo muy importante, y este volumen es una contribución en ese sentido.

Tanto la arqueología como la etnohistoria, en particular del Occidente de México, han sido áreas prioritarias de investigación en el Colegio de Michoacán desde su fundación. De hecho, este interés resulta evidente desde el segundo Coloquio de Antropología e Historia Regionales, que trató sobre “la cultura purhé” (Miranda 1981). Por otra parte, la IV Mesa de Trabajo, realizada en el verano de 1990, versó sobre el tema de *Origen y desarrollo de la civilización en el Occidente de México* (Boehm de Lameiras y Weigand 1992), y su publicación se suma a las otras obras que sobre el tema de arqueología de la región occidental de México ha editado recientemente El Colegio de Michoacán (ver, por ejemplo, Williams 1992, Williams y Novella 1994, Weigand 1993).

El Occidente de México (Jalisco, Colima, Nayarit, Michoacán y Sinaloa) ha sido tradicionalmente considerado como un área hasta cierto punto marginal al comparar sus vestigios arqueológicos con otras regiones de Mesoamérica, principalmente el centro de México, el Valle de Oaxaca o la zona maya. Sin embargo, recientes investigaciones arqueológicas y etnohistóricas en esta gran subárea cultural de Mesoamérica han demostrado la gran importancia que revistieron las culturas occidentales desde épocas muy tempranas, dentro del desarrollo cultural de la antigua Mesoamérica.

Los trabajos reunidos en el presente volumen son una buena muestra de esta nueva manera de ver al Occidente, ya que proporcionan datos novedosos que de alguna manera revolucionan nuestras ideas sobre esta área cultural. Los estudios que en décadas pasadas típicamente se hacían sobre esta zona generalmente se basaban en materiales culturales sin contexto arqueológico, tal como figurillas de cerámica, ignorándose por completo el contexto global de las culturas prehispánicas. Temas como patrón de asentamiento, utilización del medio ambiente, sistemas de subsistencia, intercambio de bienes a gran distancia, etcétera, apenas se han empezado a estudiar de manera sistemática en Occidente en fechas recientes.

El lector encontrará en la mayoría de los trabajos recogidos en este libro una preocupación por el *proceso cultural* de los pueblos prehispánicos

del área, ya no solamente la *historia cultural*, como había sido la costumbre tradicionalmente. Por ejemplo, las exploraciones de la zona de Sayula descritas aquí aplican un enfoque interdisciplinario, y sus resultados (aunque preliminares) vienen a arrojar luz sobre aspectos de la cultura prehispánica de la región que antes eran ignorados, como prácticas funerarias, relaciones con otras áreas (principalmente Michoacán) vistas a través de la cerámica, áreas de actividad en contextos domésticos, etcétera. No muy lejos del área de Sayula la investigación de obras hidráulicas a gran escala en Jalisco presenta datos de insospechada importancia para nuestro entendimiento del desarrollo cultural prehispánico en la zona.

En otro de los trabajos la frontera tarasco-mexica es abordada de manera sistemática, describiendo y comparando sitios en ambos lados de esta línea divisoria un tanto difusa. Otras áreas que raramente han sido mencionadas y que aquí reciben atención son los Altos de Jalisco y el Cañón de Bolaños, mismas que, aunque hoy se consideren marginales, en la época prehispánica fueron escenario de importantes desarrollos culturales. En otro de los artículos la metalurgia tarasca es objeto de análisis tanto contextual como tecnológico. Finalmente la utilización del espacio doméstico es un tema que ha recibido poca atención por arqueólogos en el Occidente, y se aborda en el estudio etnoarqueológico de Huáncito, Michoacán.

Los trabajos sobre etnohistoria del Occidente de México también presentan datos e interpretaciones novedosas. Entre los temas tocados se encuentran la colonización de las regiones septentrionales de Mesoamérica por grupos otomíes, así como el análisis de un documento nunca antes estudiado referente al “descubrimiento” de territorios dentro de la Nueva Galicia, y la reevaluación de fuentes referentes a la antigua Sayula y su contrastación con el registro arqueológico. Finalmente la Guerra del Mixtón se analiza a la luz de fuentes documentales inéditas llegando a conclusiones de sumo interés. Todas estas contribuciones arrojan datos de relevancia para comprender la situación cultural en el Occidente de México durante la época prehispánica.

En suma, el conjunto de trabajos reunidos en este volumen ofrece una visión amplia y diversa sobre las culturas indígenas de la región

una visión amplia y diversa sobre las culturas indígenas de la región occidental de México, y representa un gran avance hacia nuestra cabal comprensión de esta subárea cultural de Mesoamérica.

El editor de este volumen desea agradecer a la doctora Brigitte Boehm de Lameiras, presidente de El Colegio de Michoacán, y al doctor Víctor Gabriel Muro, ex-coordinador del Centro de Estudios Antropológicos, el interés que mostraron por la realización de la VI Mesa de Trabajo y por la publicación de estas memorias. Igualmente el presente autor desea hacer patente su agradecimiento al Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, que tuvo a bien brindar su generoso apoyo económico para la realización de este evento académico.

#### LISTA DE PERSONAS E INSTITUCIONES PARTICIPANTES EN LA VI MESA DE TRABAJO

Ma. del Rosario Acosta (Laboratorio de Antropología, Universidad de Guadalajara), Rubén Cabrera Castro (Instituto Nacional de Antropología e Historia [INAH]), María Teresa Cabrero (Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM), Guillermo Córdova Tello (Centro Regional Zacatecas del INAH), Hugo Guerrero y Laura Esquivel (Centro Regional Baja California Sur del INAH), José Hernández Rivero (Centro Regional Querétaro del INAH), Suzanne Lewenstein (Departamento de Antropología, Universidad de las Américas), Angelina Macías Goytia (Subdirección de Estudios Arqueológicos, INAH), Robert Novella (Instituto de Arqueología, University College London), Andrés Noyola (Laboratorio de Antropología, Universidad de Guadalajara), Enriqueta M. Olguín (Centro de Investigaciones sobre el estado de Hidalgo, Universidad Autónoma de Hidalgo), Jorge Ramos de la Vega y Lorenza López M. (Centro Regional Jalisco del INAH), Ethelia Ruiz Medrano (Dirección de Estudios Históricos, INAH), Fabiola Sánchez (Departamento de Antropología, Universidad de las Américas), Sergio Sánchez Correa y Ma. Antonieta Moguel (Subdirección de Salvamento Arqueológico, INAH), Otto Schöndube (Centro Regional Jalisco del INAH), Dolores Soto de Arechavaleta (Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM), Francisco Valdez (Instituto de Investigación Científica para el Desarrollo en

choacán), Eduardo Williams (Centro de Estudios Antropológicos, Colegio de Michoacán), y David Wright (Instituto de Cultura Mexicana, Universidad del Valle de México).

REFERENCIAS CITADAS

BOEHM DE LAMEIRAS, Brigitte y P. C. Weigand (coordinadores)

1992 *Origen y desarrollo de la civilización en el Occidente de México: homenaje a Pedro Armillas y Ángel Palerm*, Zamora, El Colegio de Michoacán.

MIRANDA, Francisco (editor)

1981 *La cultura purhé: segundo coloquio de antropología e historia regionales, fuentes e historia*, Zamora, El Colegio de Michoacán/Fonapas Michoacán.

WEIGAND, Phil C.

1993 *Evolución de una civilización prehispánica*, Zamora, El Colegio de Michoacán.

WILLIAMS, Eduardo

1992 *Las piedras sagradas: escultura prehispánica del Occidente de México*, Zamora, El Colegio de Michoacán.

WILLIAMS, Eduardo y Robert Novella (coordinadores)

1994 *Arqueología del Occidente de México: nuevas aportaciones*, Zamora, El Colegio de Michoacán.